



# 若 鮎



12/19 初積雪の日の昼休み

## 17日間の冬休み！ ＝あらゆる場が家庭教育のチャンスです＝

校長 岩片和義

朝、児童玄関前に立っていて、感心することがあります。雨の日、子どもたちは傘や雨具がびしょぬれで登校してきますが、玄関に入る前のポーチで、ほぼ全員が傘や雨具に付いた雨水を丁寧に払ってから校舎内に入り、玄関内や廊下が雨水で濡れないように気を付けているということです（左写真）。帰りのバスに乗る際も同様です。「えらいねー」と言ったら、「何が？」と返されてしまいました。つまり、雨水を払ってから屋内に入ること（バスに乗ること）を、当然の行為として行っているのです。

これは、学校教育以上に家庭教育の成果ではないかと私は思っています。家の玄関先で（あるいはバスに乗る際に）、親が子に傘や雨具の扱い方を教えている（模範を示している）姿が目につきます。また、掃除道具の使い方の上手な子や調理の手際の良い子などがいることも、家族の一員として何らかの仕事を担っている子が多いことがプラスに働いていると思います。

冬休みは、子どもたちが一日中、家庭や地域で過ごすことになります。家族や親せき、地域の人に対する挨拶、言葉遣いを含めた礼儀・マナー、規則正しい時間の使い方、任された家事のやり方やコツ、正月や地域行事の来歴、親の仕事や将来の夢など、子どもの生活に即して家庭内で話題にする材料はたくさんあります。

また、外出時には、冬季特有の危険箇所や危険回避の仕方、各種施設や乗り物の利用の仕方、交通ルール、旅行先の地理や歴史など、その場その場で規範意識や自らの命を守るスキルを高めるための話題等を取り上げることができます。\*

これらは全て家庭教育の重要な内容です。家庭教育として意識して行っていないかもしれませんが、いずれも普段から親として当然のこととして行っていることが多いと思います。

ありとあらゆる場が家庭教育のチャンスとなります。この冬休みは、将来の社会人として身に付けてほしいことを親の願いとして子に伝え、語り合ってみてはいかがでしょうか。



## 11月22日（火）部落問題学習、人権教育の学習参観を行いました。

11月1日から11月30日の間を「思いやり月間」として取り組んできました。その取組の一つとして、部落問題学習、人権教育の授業を全学級で行いました。各学年の発達段階に合わせて、身の回りにおける差別などを取り上げ、学習を進めました。授業後にはお子さんの書いたシートをもとに、ご家庭でもこの問題について話題としていただきました。大変ありがとうございました。

また授業参観後には、市教育委員会から講師をお招きして「人権を考える講話会」を開催しました。

現在の社会における差別の実態や市民の意識等の資料を見ながら、差別について考える講話会でした。

保護者の皆様や地域の皆様からも参加していただき、有意義な時間を過ごすことができました。当日は教養部の皆様からお手伝いをいただき、本当にありがとうございました。



## 12月5日（月）いじめ見逃しゼロスクール集会を行いました

今年も「谷浜小学校いじめ見逃しゼロスクール集会」を開催しました。

谷浜小学校で、いじめをしない、いじめを見逃さないためには何をすべきかについて、各学級で話し合い、全校にその取組を発表しました。

「優しい言葉をかける」「一人にしない」など相手のことを考えた取組が紹介されました。

また後半では、「不平を言う時にどういう言い方をすればよいか」について考える全校 SSE を行いました。

友達に貸していた大切な本が汚されて帰ってきた時に、自分の気持ちを相手に伝える場面を取り上げました。

怒るのではなく、じっとこらえるのでもなく、「大切にしていた本だから、汚されるのは悲しいよ」「今度は大切に使ってね」と自分の思いも適切に伝えることを学びました。



### 3・4年生 鮭の飼育活動

3・4年生は、今年も鮭の飼育活動を始めました。漁協の平井さんから頂いた大切な卵を、学校の水槽で大切に育てています。

いただいてから約1か月で、卵も少しずつ成長してきています。

春には桑取川へ放流することになります。次第に姿を変えていく卵を観察しながら、生き物への愛着や、この地域の豊かな自然環境について考えるきっかけになればと思います。



### 5・6年生 里神楽学習

今年は例年よりも早めに計画していた里神楽発表会ですが、練習期間の子どもたちの健康状態や舞の練習具合を考えて、3学期に延期することとしました。

今年こそは発表をしたいと子どもたちも職員も願っております。

詳細な日程等については、決定し次第お知らせいたします。



### 教育広報紙「かけはし」53号が配信されました。

以下のアドレスからダウンロードいただくか、QRコードを読み取っていただくかの方法でご覧ください。

- 「かけはし」53号データ  
<https://www.pref.niigata.lg.jp/site/kyoiku/1191169877149.html>

- 「かけはし」53号 QRコード





## <令和5年1月の主な予定>

- 1日(日) 元旦
- 9日(月) 成人の日
- 10日(火) 3学期始業式 授業4限、発育測定、給食後下校
- 11日(水) 全校書き初め
- 13日(金) 委員会
- 15日(日) 西横山小正月行事「嫁祝い」
- 16日(月) 避難訓練週間 防災教育週間(雪災害)(~20日)  
給食週間(~26日)
- 17日(火) 避難訓練(予定)、音楽課外
- 18日(水) 健康週間(~24日)
- 19日(木) 音楽課外
- 20日(金) 校内書き初め展(~2月9日)
- 24日(火) 音楽課外
- 26日(木) 1・2年生 雪遊び体験、音楽課外
- 27日(金) 3~6年生 スキー授業
- 30日(月) 校内版画展(~2月9日)
- 31日(火) 音楽課外

※令和4年12月29日から令和5年1月3日まで、**学校は閉庁**しています。

楽しく充実した休みとなることを願っています。しかし、万が一事故や入院、感染症罹患等が起きた際には、学校までご連絡ください。

なお夜間・休日の命にかかわる事故等に関しては、学校緊急電話までご連絡ください。(080-7188-8315)

それでは、よいお年をお迎えください。

## <冬季間のバスの運行について>

いよいよ本格的な冬が始まります。昨年の冬は、路線バスの運行の遅れが何度かありました。

今年も、15分以上の運行の遅れが分かった段階で、各地区にお住いの代表の皆様へ情報提供をいたします。

子どもたちが安全に登校できるよう、保護者の皆様のご協力をお願いいたします。

なお、市内の路線バスの運行状況が分かるサイトがあります。スマートフォンからも検索できますのでご活用ください。

○上越バスロケーションシステム

<https://www.joetsubusloca.jp/>